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记者：宋区长，上次采访您
时，我们得知中央商务区房屋征
收签约已达95%，请问近期咱们
的签约又有什么新的进展吗？

宋永祥：首先感谢你们对中
央商务区征地拆迁工作的关心
支持。上次你们采访时，我说过
济南中央商务区（安置区）旧城改
造项目已经完成签约95%。在这
里，我非常高兴地告诉你们，近
期，签约工作确实又有了新的突
破，通过我们持续不断地运用群
众工作法，持续耐心地做被征收
居民的思想工作，又有61户被征
收居民正式签约，有33户被征收
居民腾空了房屋，尚未签约搬迁
的居民已经很少了。在这里，我也
真诚地劝告尚未搬迁的居民抓住
8月31日这个最后签约期限，抓紧
签约腾房，过了这个期限之后，尚
未签约的居民，所有按期搬迁的
奖励就没有了。这一块算下来，
大概八九万元，这对一个家庭来
说，确实是一个不小的数额。

随着签约、腾房的居民越来
越多，拆除工作的力度也会持续
加大，在坚持和谐拆迁、依法拆
迁、规范拆迁的同时，加快拆除
进度，确保安置房早日开工建
设，确保居民早日回迁安置。

记者：个别被征收居民想通

过诉讼或拖延、等靠等方式获得
更大利益，您认为能实现吗？

宋永祥：关于诉讼，据我了
解，截至目前，个别居民提起的
诉讼，已经有两起案件判决居民
败诉。这充分证明了该项目及征
收程序是合法、正当的，同时也
说明通过诉讼方式获取更大利
益这种想法是不现实的，也是不
可能实现的。

在这里我想再次强调，在中
央商务区（安置区）旧城改造项
目房屋征收过程中，无论是政策
制定还是该项目纳入国民经济
和社会发展计划到立项、规划、入
户听取被征收居民意见、召开房
屋征收补偿方案听证会到公布房
屋征收决定等等，每一个程序、每
一个环节、每一个步骤，甚至每一
个细节，都有上级专业部门的全
程业务指导，都有法律顾问团、律
师专家团的全程法律保障，都有
人大代表、政协委员的全程工作
监督。在项目实施过程中，我们一
直坚持阳光、公开、透明的原则，
坚持一把尺子量到底，我们不允
许也绝不可能出现早搬迁吃亏、
晚搬迁沾光的情况。

关于“拖延、等靠”这种方
式，就是个别居民幻想通过耗费
时间，来达到迫使政府让步，获

取更大利益的目的，这也是绝对
不可能实现的。济南中央商务区
是政府主导的重大公共项目，实
施全过程审计监督，在任何时候
都不可能因为个别人的拖延、等
靠而停下来，拖来拖去，只会拖
没了他们本来可能应得的利益，
拖没了他们本来可能选到的心
仪的房子。

记者：据了解，拆迁指挥部近
期又研究制定了一项“腾房协
议”，请问“腾房协议”和正式签约
有什么不同，出台“腾房协议”的
出发点是什么？

宋永祥：征收补偿协议是被
征收居民按照房屋征收决定中
规定的签约期限，根据自身实际
选择货币补偿或产权调换方式
之后签订的，就是你刚才讲的

“正式签约”。在这期间，会根据
被征收居民签约的时间节点，来
确定补偿款和政策性奖励。目
前，绝大多数被征收居民都已经
签订了征收补偿协议。

在项目推进过程中，还有个
别被征收居民向人民法院提起
了行政诉讼，没有签约。那么按
照征收拆迁政策规定，在8月31
日之后，如果没有签约交房，肯
定无法享受到征收拆迁政策规
定的奖励。

为了在尊重被征收居民依
法行使诉讼权利的同时，最大程
度地保障行使诉讼权利的居民
在8月31日之前拆迁奖励政策规
定的利益不受损失，我们研究制
定了“腾房协议”。参与诉讼的居
民只要在8月31日前签订腾房协
议，无论居民诉讼胜败，都可以
保障8月31日之前的按期搬迁奖
励不受损失。

在此，我希望每一名尚未搬
迁的居民一定要考虑清楚，只要
签订腾房协议，既能保障您征收
政策规定的利益不受损失，也不
影响或耽误您诉讼的权利。如果
不签订腾房协议，那么过了最后
期限，按时搬迁奖励就没有了。
我也听说个别人甚至是个别律
师蛊惑尚未搬迁的居民，劝其不
要签订腾房协议、签了会很被动
等不负责任的言论。无论从法律
工作角度，还是从保障诉讼居民
利益角度，我都真诚地劝告每一
位尚未搬迁的居民，抓紧签腾房
协议，无论诉讼胜败，都可以保
障你们8月31日之前的按时搬迁
奖励等利益不受损失。

记者：个别住在二钢片区的
被征收居民打电话咨询报社，听
说安置房将建在远离中央商务
区的地方，想就此疑问请宋区长
介绍一下安置房选址情况。

宋永祥：中央商务区征地拆
迁工作启动以来，关于安置房选
址问题一直有个别人在散布小
道消息，混淆是非，蛊惑群众。我
可以很负责地说，中央商务区安
置房的选址或者说位置已经由市
规划部门通过正式文件确定下

来，并且通过媒体公布出来，位置
不可能再有变化。并且我们已经
启动了安置房建设的前期准备
工作，根本不存在安置房建在远
离中央商务区的地方这一说法，
请大家不要相信这一谣言。

记者：如果拒不签约，也不
签腾房协议，那么8月31日之后会
有怎样的结果？

宋永祥：刚才已经说过了，
签订腾房协议是为了无论诉讼
胜败，都能够保障被征收居民8
月31日之前的按期搬迁奖励不
受影响。如果个别居民既不签约
也不签腾房协议，那么过了签约
期限之后，我们将按照法律规定
的程序，依法作出征收补偿决
定，提请法院裁决，实施司法强
制拆除。

记者：从有关方面了解到，本
次中央商务区拆迁区域，有多个
单位家属院，这些单位党组织发
挥了积极的作用。请您做一下具
体介绍。

宋永祥：中央商务区（安置
区）旧城改造项目征拆区域5015
户居民中，除了个别楼宇以外，
98%以上的住宅都是你所说的单
位家属院，涉及济钢集团、省监
狱、一建集团、城肥二处等多个单
位。自房屋征收工作启动以来，这
些单位的党组织及其上级主管部
门均以落实市委、市政府建设中
央商务区大决策为己任，在征迁
过程中，积极配合我们调查摸底、
房屋确权、入户做工作，为我们提
供了大量的帮助，发挥了积极的
作用。在此，我也代表中央商务
区征收拆迁指挥部表示感谢！

走走近近济济南南中中央央商商务务区区
再访历下区人民政府区长宋永祥

2015年6月，市委、市政府作出了“打造四个中心、建设现代泉城”的战略部署，确定聚焦历下文博
片区，举全市之力高标准建设济南中央商务区，拉开了“四个中心”建设的序幕，征地拆迁工作则是整
个中央商务区建设的先手棋。

在中央商务区建设中，历下区主要承担征地拆迁任务，在去年年底完成集体土地拆迁任务后，今
年4月历下区人民政府又作出了国有土地上房屋征收的决定。距离最后签约期限已越来越近，仍有少
数尚未搬迁的居民对征地拆迁工作存有疑问。为此，记者走近中央商务区，就有关问题再次对历下区
人民政府区长宋永祥进行了专访，答疑解惑，了解最新的工作进展情况。
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